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Die Sommerpause ist in diesem Jahr früh beendet. Es geht los mit wichtigen                         
Weichenstellungen im Düsseldorfer Nahverkehrsplan. Die Politik wünschte sich               
Bürgerbeteiligung (das ist ja erstmal prima), und so etwas in der Art wird dann jetzt auch                               
gemacht. Wir helfen hier ein wenig nach. Im Grunde etwas spät fällt der Politik auf, dass                               
die innerstädtischen Parkgebühren zu niedrig sind, wir haben hierzu eine aktuelle                     
Kurzmeldung. Nicht zu spät können wir in unserem schon bekannten Klärungsfall                     
Straßenbahn gegen Radlerin von einer gemeinsamen RadExkursion zur betreffenden                 
Stelle mit der Rheinbahn berichten. Früh (zumindest aus deutscher Sicht) möchten wir                       
erneut auf Trends in der Stadtlogistik hinweisen, zum einen ist dies die koordinierte                         
ElektroLogistik in den Niederlanden, zum anderen die Lastenradlogistik. Nicht zuletzt: Das                     
Stadtradeln steht wieder an, in und um Düsseldorf herum. Machen Sie mit! Einen schönen                           
SpätSommer wünscht, 

für den Kreisverband Düsseldorf  Mettmann  Neuss, 
Holger Baten 

 
 

1. Termine 
2. Verkehrsnachrichten 
3. Neues aus dem VCD 
4. Kommentar 
5. Service 

 
 
Termine 

Monatstreffen des VCDKreisverbands 
Das Monatstreffen des Kreisverbands findet immer am 2. Donnerstag des Monats statt. Alle Mitglieder                           
und Interessierte sind herzlich willkommen. 

● Wann? 13. August, 19:30 Uhr 
● Wo? Düsseldorfer VCDBüro, Grupellostr. 3. 

Critical Mass  
Die Critical Mass (kurz: CM) ist ein zwangloser Treff von mehr als 15 Menschen zum gemeinsamen                               
Radfahren (Fahren als Verband). Die Zahl ist von Bedeutung, da die StVO damit das gemeinsame                             
Nutzen und Befahren der Fahrbahn erlaubt, auch wenn sonst (für weniger als 16 Menschen)                           
Radwegbenutzungspflicht herrschen würde. 

● Wann? Fr., 14.08.2015, 19 Uhr (jeden 2. Freitag eines Monats) 
● Wo? Fürstenplatz (wo auch sonst immer!) 



 
VCDStammtisch “Umwelt und Verkehr” im Raum  Niederberg 

● Wann? Ferienbedingt findet im August kein Stammtisch statt. Am 15. September wollen                       
wir uns dann wieder in Heiligenhaus treffen. Ort und Zeit werden noch im Internet und                             
der regionalen Presse bekannt gegeben. Vorgemerkt, aber noch nicht bestätigt ist der                       
“Club” an der Hülsbecker Straße. 

 
Vormerken: 

● Nächstes Monatstreffen des VCDKreisverbands: Do., 10.09.2015 
19 Uhr: Film STADT DER ZUKUNFT — ZUKUNFT DER STADT! 
20 Uhr: Schwerpunktthema Nahverkehrsplanung Düsseldorf 

● VCDStammtisch Niederberg: Di, 15.09.2015 
 

Verkehrsnachrichten 

 
Stadtradeln im Kreis Mettmann und in Düsseldorf 

Vom 29.8 bis 18.9.2015 beteiligt sich der Kreis Mettmann und einige Städte des Kreises am                             
Stadtradeln, Düsseldorf vom 10. bis 30. September. In Ratingen, Velbert und Düsseldorf                       
haben sich VCDTeams gebildet, denen sich RadlerInnen anschließen können, die entweder                     
dort wohnen, arbeiten oder sich ausbilden lassen. Wir rufen alle VCDFreunde und                       
Freundinnen auf, sich diesen Teams anzuschließen. Wie das geht, kann man auf der                         
Internetseite www.stadtradeln.de lesen und die Anmeldung gleich dort erledigen. Martina                   
Kern von der VCDGeschäftsstelle steht für weitere Auskünfte gerne zur Verfügung: Fon:                       
02111649497, Mail: Martina.Kern@vcdnrw.de. Auf unserer Internetseite für Velbert haben                 
wir den Flyer der Stadt Velbert zum Runterladen eingestellt. [JS|MK] 
 
Düsseldorf: Bürgerbeteiligung Nahverkehrsplan 

Der aktuelle Nahverkehrsplan (NVP) für Düsseldorf, der für den Zeitraum 2010 bis 2015 gilt,                           
wurde im Wesentlichen ohne Bürgerbeteiligung erstellt. Der VCD hat den Prozess der                       
Erstellung allerdings schon damals mit Stellungnahmen begleitet. In diesem Jahr steht nun                       
die Erstellung eines neuen NVP für die kommenden Jahre an. 

Der Nahverkehrsplan legt Ziele fest, wie sich der öffentliche Personennahverkehr in                     
Düsseldorf (Straßenbahnen und Busse) in den nächsten Jahren entwickeln soll. Die                     
Stadtverwaltung ruft die Bürgerinnen und Bürger auf, sich an der Aufstellung des neuen                         
Nahverkehrsplans zu beteiligen. Anregungen, Ideen oder Wünsche zum Düsseldorfer                 
Nahverkehr, zum Beispiel zu Themen wie Haltestellen, Fahrplänen oder Anschlüssen, sollen                     
in die Planung mit einfließen.  

Da genauere Infos nicht vorliegen, muss die Beteiligung unformell über die Mail Adresse                         
nahverkehrsplanung@duesseldorf.de stattfinden. Ob das eine angemessene Form der               
Bürgerbeteiligung ist, wird sich anhand der Beteiligung zeigen. Die Bürgerbeteiligung soll bis                       
zum 13.09. laufen. 

http://www.stadtradeln.de/
mailto:Martina.Kern@vcd-nrw.de
mailto:nahverkehrsplanung@duesseldorf.de


Der VCD wird im Rahmen des SeptemberMonatstreffens am 10.09. etwas strukturierter                     
Punkte für eine Stellungnahme sammeln und diskutieren und lädt alle interessierten herzlich                       
zu diesem Termin ein. [HB] 
 
Der aktuelle NVP liegt hier auf duesseldorf.de: http://bit.ly/1MW25XL  
Meldung zur NVPBürgerbeteiligung auf duesseldorf.de: http://bit.ly/1MW25XL  
 
Düsseldorf: Rheinbahn fährt Rad 

Nachdem sie von einer Straßenbahn ohne auch nur annähernden Sicherheitsabstand auf                     
der Münsterstraße überholt wurde, beschwerte sich eine Radlerin bei der Rhein bahn und                         
lud zu einer Exkursion ein. Nach einigen Schreiben hin und her sowie einem Bericht im Juni                               
Newsletter des VCD war es dann am 23. Juli tatsächlich soweit: nach Feierabend trafen sich                             
6 RadlerInnen, darunter zwei Mitarbeiter der Rheinbahn, VCD und ADFCMitglieder an der                       
Münsterstraße Ecke Jülicher Straße.  

Hier wurden direkt erste Erkenntnisse gewonnen („wo kommt denn das Schild auf einmal                         
her?“) sowie mathematische Textaufgaben mittels Zollstock praktisch gelöst („wenn man                   
eine Breite von 170 cm zur Verfügung hat, das Fahrrad nebst Fahrerin 80 cm breit ist und                                 
diese einen Abstand von 80  100 cm zum parkenden Auto halten soll und will – wieviel Platz                                   
bleibt dann einer Straßenbahn zum Überholen, wenn ein Sicherheitsabstand von 150 cm                       
zum Radfahrer vorgeschrieben ist?“, Lösung: gar keiner). Das bestätigten die Herren der                       
Rheinbahn auch ohne Wenn und Aber. 

Weiter ging es mit der Exkursion entlang der Schienen durch Derendorf und Flingern.                         
Verdeutlicht werden sollte dadurch auch die generelle Gefahr von Schienen, besonders im                       
Bereich von Kreuzungen und Engstellen. Wenn hier Straßenbahnen zusätzlich „Druck“                   
ausüben und RadlerInnen verunsichern, wächst die Gefahr von Unfällen noch mehr.                     
Endpunkt der Tour war die Bushaltestelle Worringer Platz. Hier wurde die Enge am Bussteig                           
1 kritisiert; wenn ein Bus aus dem Haltebereich herausfährt, werden vor der roten Ampel                           
stehende RadfahrerInnen fast gestreift. 

Letztendlich war man sich vordergründig doch in vielen Punkten einig. Ob das gefährliche                         
Verhalten des Straßenbahnfahrers dann aber tatsächlich eine bedauerliche Ausnahme war,                   
genauso wie die lange Bearbeitungszeit der Beschwerde, bleibt abzuwarten. Dem Argument                     
der Menge ( "… wenn 300 Fahrgäste wegen einem Radfahrer warten müssen …") will sich                             
unserer Radlerin aber nicht beugen: zum einen ist eine Gefährdung im Straßenverkehr nicht                         
mit Zeitdruck zu rechtfertigen, egal wie viele Leute davon betroffen sind, zum anderen                         
verlangsamt nicht eine Radlerin die Busse und Bahnen; das tun die äußeren Verhältnisse:                         
denn würde z.B. dort, wo heute Autos parken, Platz für Fahrräder gemacht, kämen ÖPNV                           
und Radverkehr auch räumlich bestens miteinander aus. 

Allen Beteiligten ein herzliches Dankeschön für ihren Einsatz und die Diskussions                     
bereitschaft bis in den späten Abend hinein. [MK] 
  
 

http://bit.ly/1MW25XL
http://bit.ly/1MW25XL


Georg  Dein Transportfahrrad für Bocholt 

Georg ist nicht nur ein Name, er ist der heilige Schutzpatron der Stadt Bocholt und seit April                                 
2015 steht dieser Name auch für ein Transportfahrrad (siehe Bild rechts, Quelle: Bruno                         
Wansing). Ein einspuriges Rad mit einem verlängerten Radstand, welches Kinder und                     
Lasten bis zu 100kg transportieren kann. Das Rad wurde als Gemeingut angeschafft und                         
steht allen Bürgerinnen, Bürgern und Interessierten frei und kostenlos zu Verfügung. 

Die Idee zu diesem Projekt stammt von             
wielebenwir e.V.. Dieser Verein aus Köln           
konzipiert und realisiert Projekte und         
Konzepte, die Impulse für gesellschaft         
liche Veränderung geben. So auch         
KASIMIR. Das freie Transportfahrrad rollt         
nun schon seit Mitte 2013 über Kölns             
Straßen und wurde außerdem letztes Jahr           
mit seiner Frau KONSTANZE ver heiratet.           
Die Idee hinter freien Lasten rädern ist,             
den Bürgerinnen und Bürgern eine         
alternative Mobilität aufzuzeigen und das Bewusstsein für einen aktiven Klimaschutz und                     
lebenswerte Städte zu schärfen. 

Kasimir, Konstanze & Georg sind nicht alleine. Immer mehr Städte und Initiativen schaffen                         
sich ein oder mehrere freie/s Lastenrad/räder an und machen somit auf einen                       
Mobilitätswandel aufmerksam. Mittlerweile gibt es über 30 Städte, u.a. München, Hannover,                     
Freiburg, Frankfurt, Bonn u.v.m.. Georg ist ein Gemeinschaftsprojekt von Punta Velo, dem                       
Umweltreferat der Stadt Bocholt, dem ADFC Bocholt und dem Raumplanungsstudenten                   
Colin Pöstgens. © Colin Pöstgens  

Georg auf Facebook: https://www.facebook.com/deingeorgbocholt 
Georg auf bocholt.de: http://www.bocholt.de/rathaus/umweltreferat/georgdeintransportrad/  
 
Umweltbundesamt findet deutliche Worte für die UmweltDefizite im Verkehr 

Deutlicher als die Aussage von UBAPräsidentin Maria Krautzberger geht es kaum: "Der                       
Verkehrssektor ist der einzige Sektor, der seine Emissionen seit 1990 nicht mindern konnte.                         
Weil immer mehr Güter auf der Straße transportiert werden und der Trend zu mehr PS und                               
schwereren Fahrzeugen geht, haben die sparsameren Motoren dem Klimaschutz wenig                   
genützt. Im Verkehrssektor muss daher dringend mehr passieren". Hintergrund der                   
Stellungnahme war die Vorstellung der "Daten zur Umwelt 2015" in Berlin. Der                       
Straßenverkehr verursacht demnach 95 Prozent der Treibhausgas emissionen im Verkehr.                   
In den PresseGesprächen rund um die Stellungnahme stellte die UBAPräsidentin vor allem                       
die Sinnhaftigkeit der SUV"Schwemme" in den Städten in Frage, forderte aber auch für den                           
schädlichen LKWVerkehr Gegenmaßnahmen. [HB] 

Meldung im WebPortal des BMU: http://bit.ly/1MNqAGC  
 

https://www.facebook.com/deingeorgbocholt
http://www.bocholt.de/rathaus/umweltreferat/georg-dein-transportrad/
http://bit.ly/1MNqAGC


Keine Besserung bei der Baustellenabsicherung in Düsseldorf 

Wir berichteten vor einiger Zeit von der Baustelle Dreherstraße/Ecke Diepen. Die damals                       
von uns angeregte Neuführung Richtung AltGerresheim hat keinen Bestand. Die                   
Einfädelungsspur vom Radweg auf die Straße wurde ehemals durch 2 (!) Baken geschützt.                         
Zunächst rückte eine von der Straße. Nun ist schon seit 3 Wochen auch die letzte auf den                                 
Gehweg verschwunden und sichert so natürlich keinen auf die Straße ausweichenden                     
Radfahrer mehr. Auf unsere EMailAnfrage bei           
der Baufirma Sonntag (“Bauen für Mensch und             
Natur”) sicherte diese die tägliche Kontrolle der             
Radführung (und somit der BakenAufstellung)         
zu. Dies geschieht offensichtlich nicht. 

Dies stellt aber keine Ausnahme dar. Uns             
erreichte das Bild rechts von der Grafenber ger               
Allee/Ecke Burgmüllerstraße. Dort ver       
schwindet der Radweg im Nichts und eine             
Einfädelung auf die Straße findet nicht statt.             
[BK] 
 
 
Cargohopper: Innenstadtlogistik in NL erfolgreich 

Das Konzept der koordinierten StadtLogistik ist nicht neu und die Sinnhaftigkeit und                       
Notwendigkeit eigentlich alle Experten und Entscheidern in Deutschland klar. Deutsche                   
Städte sehen hier leider für eine Umsetzung bzw. Gestaltung der Rahmenbedingungen                     
immer noch zu viele Barrieren und           
rote Tücher. Darum müssen wir für           
Referenzen ins Ausland schauen. In         
den Niederlanden gibt es gleich         
mehrere Städte (Utrecht,     
Amsterdam, Enschede), die das       
Konzept erfolgreich umsetzen. Auf       
zukunftmobilitaet.net wird über die       
Umsetzung mit dem Cargohopper       
(siehe Bild rechts, Quelle:       
zukunftmobilitaet.net) inkl.   
Filmmaterial berichtet.[HB] 

Meldung auf zukunftmobilitaet.de: http://bit.ly/1MiT7Ul  
 
 
Kurzmeldungen Verkehrsnachrichten 

● Grundstein gelegt für neue Zentrale der Rheinbahn in Düsseldorf: Das                   
Unternehmen verlegt seinen Sitz im Frühjahr 2017 von der Hansaallee nach                     
Lierenfeld.  

http://bit.ly/1MiT7Ul


● car2go in Düsseldorf nur noch per App nutzbar: Bisher war der Übergang                       
schleichend, nun geht die Ausleihe mit der Plastikkarte gar nicht mehr. Eine Windows                         
8 App ist darüberhinaus noch nicht veröffentlicht, Windows Nutzer und (ältere)                     
Menschen ohne Smartphone werden damit vom Angebot ausgeschlossen. Sieht so                   
die Zukunft aus? Es wäre sicher ein Zeichen, dem Aufruf zur Deaktivierung der                         
Membercard nicht zu folgen. 

● Parkgebühren in Düsseldorf vor Anpassung: Die im nationalen Vergleich sehr                   
günstigen Parkgebühren sollen nach dem Willen von OB Geisel um von 1,90€ auf                         
2,90€ erhöht werden. Dieser Schritt ist überfällig, wird jedoch vom Einzelhandel mit                       
den üblichen Horrorszenarien bekämpft. Es besteht nun größte Gefahr, dass in                     
Düsseldorf kein Mensch mehr einkauft. 

 

Neues aus dem VCD 
 
Bundesweite Aktivitäten für eine leisere Bahn 

Hans Jörgens hat an einem vom IFVBahntechnik e.V. organisierten Besuch im Berliner                       
Haus des Bundesverkehrsministeriums und einem damit verbundenen Fachgespräch zum                 
Thema “Bahnlärm” teilgenommen. Der Verlauf und das Ergebnis des Gesprächs waren                     
leider nicht sehr befriedigend. Zur Zeit wird eine “Nacharbeit” angestrebt. 

Positiver verlaufen sind unsere Bestrebungen, die Entwicklung des Bahnlärms in                   
Verlängerung der sogenannten BetuweRoute messtechnisch zu verfolgen. Wir hoffen, im                   
nächsten Newsletter oder beim nächsten VCDStammtisch Niederberg hierüber Näheres                 
berichten zu können. 
 
Regionale Bahnlärmaktionspläne  

Das Eisenbahnbundesamt (EBA) hat mit seiner neuen Aufgabe begonnen, zentral für alle                       
betroffenen Gemeinden Bahnlärmaktionspläne zu erstellen. Den lärmgeschädigten             
Anwohnern wurde die Gelegenheit gegeben, bis Ende Juni ihre Betroffenheit schriftlich zu                       
melden. Die eingegangenen Meldungen werden auf einer Deutschlandkarte markiert. Leider                   
war die Beteiligung aus unserer Region sichtbar niedrig. Wir haben daher besonders über                         
vorhandene Verteiler im Raum Niederberg (Bahnstrecke 2324) Anwohner angeschrieben                 
und selbst eine  Meldung an das EBA geschickt.  

Infos beim EisenbahnBundesamt: http://bit.ly/1IRqTsN  
 
Bahnlärminformationszentrum in Wesel 

Bei der Beschäftigung mit dem Problem “Bahnlärm” ist es nicht immer leicht, engagiert aber                           
trotzdem sachlichfair der Deutschen Bahn und der Bundesregierung gegenüber zu bleiben.                     
Man sollte daher die Informationen beachten, welche beide Organisationen öffentlich                   
verbreiten. Eine konzentrierte Möglichkeit dazu bietet ein Besuch im Weseler                   
Bahnlärminformationszentrum am Handelsweg 1 (nächster Bahnhof: WeselFeldmark).             
Diese Einrichtung wurde im Zuge der Planfeststellung zum Ausbau der Strecke                     
EmmerichOberhausen geschaffen. Hans Jörgens war dort und fand den interaktiven                   

http://bit.ly/1IRqTsN


Bildschirm eindrucksvoll, mit dem die Wirksamkeit verschiedener Lärmminderungs               
maßnahmen optischakustisch dargestellt werden. Er fand die bei anerkannten Fachleuten                   
verbreitete Auffassung bestätigt, dass es das Allheilmittel nicht gibt, sondern dass man in                         
der Kombination verschiedener Maßnahmen die Lärmminderung ökologisch und               
ökonomisch optimieren kann. Eine noch so hohe Lärmschutzwand kann z.B. durch kleine                       
gleisnahe Schutzwände und Schienenstegdämpfer weiter verbessert werden (ein Argument,                 
das wir im Zusammenhang mit dem Bebauungsplan Felderhof II vorgetragen haben). Der                       
interaktive Bildschirm in Wesel liefert den Beweis. 

 

Kommentar 
 

Heute von Martina Kern zum Thema "Bewusst wahrnehmen": 

Auf der Exkursion entlang Düsseldorfs Schienen (siehe Meldung oben hierzu) sprachen die                       
Mitarbeiter der Rheinbahn ein wohl immer größer werdendes Problem an: Busse und                       
Bahnen würden von anderen Verkehrsteilnehmern nicht mehr „wahrgenommen“. Radfahrer,                 
Autofahrer, Fußgänger würden immer häufiger die Wege äußerst knapp kreuzen ohne                     
darüber nachzudenken, dass solche großen Fahrzeuge mit ihrem Gewicht auch einen                     
entsprechenden Bremsweg benötigen. 

Diese Erfahrungen kann ich als Radfahrerin nur bestätigen: wie oft z.B. ist mir in letzter Zeit                               
ein gehender Zweibeiner bei dem Versuch, die Straße zu überqueren fast ins Rad gelaufen.                           
Die alte Regel „links – rechts – links“ ist zu einem „runterschauen“ geworden. 

Radfahrer/innen sind nicht besser und leider auch oft unvorsichtig; den Schulterblick soll                       
anscheinend das Gehör ersetzen. Problem ist aber, wenn das Gehör nicht mehr so gut ist                             
oder durch Stöpsel im Ohr beeinträchtigt. Wenn es dann mit mir zu einem Unfall kommt, ist                               
es unangenehm. Bei Unfällen mit Bussen und Bahnen aber sicherlich wesentlich mehr als                         
das. 

Liebe FußgängerInnen, liebe RadfahrerInnern: erinnert auch bitte Ihr Euch daran, dass der                       
Verkehr in seiner Gesamtheit aus vielen verschiedenen Teilnehmern besteht. Sicher                   
klappen kann das nur, wenn JedeR auf Jeden achtet und Rücksicht nimmt. Eigentlich                         
brauchen wir uns ja nur daran zu erinnern, was wir schon als kleine Kinder gelernt haben:                               
Links – rechts – links schauen, auf die Ampeln achten, genug Platz lassen, sich auf den                               
Verkehr konzentrieren etc. 
  

Service 
 
Aktuelle Meldungen aus dem Kreisverband: http://www.vcd.org/vorort/duesseldorf/ 
Aktuelle Meldungen aus dem Bundesverband: http://www.vcd.org/ 
Lesenswertes zu Energie, Mobilität, Klima: http://www.klimaretter.info/ 
Mehrfach ausgezeichnetes Blog Zukunft Mobilität: http://www.zukunftmobilitaet.net/  

 
Autoren: Iko Tönjes [IT], Jost Schmiedel [JS], Holger Baten [HB], Dr. Hans Jörgens [HJ],  

  Burkhard Karp [BK], Martina Kern [MK] 
Newsletter anmelden oder abbestellen: Einfach informell per Mail an jost@vcdduesseldorf.de  
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